

Résumé

Interview réalisé par la Fondation Jean Monnet pour l'Europe
Journées Témoins des 18 et 19 avril 1997

Interviewer: Philippe NICOLET, rédacteur en chef de TVRL

JM = Jean Monnet

CA = Comité d'Action

Q = question

R = réponse

Vendredi 18 avril

Eric WESTPHAL

Mon père était pasteur. J'ai fait des études de philosophie.

J'étais dans la même classe que ANNA Monnet, la fille de JM. Elle a habité chez mes parents en 1949.

En 1953, JM me convoque et me dit: "J'ai besoin de quelqu'un de jeune....Il n'y a pas d'heure, il y a du travail". Je deviens son secrétaire particulier.

Puis, je m'en vais, je passe quelques temps à Londres, et je reviens travailler avec lui, au CA. Puis je pars en Algérie avec DELOUVRIER, je le suis au District de Paris. Puis je vais aux Etats-Unis. Puis je travaille de nouveau avec JM.

Parce que je ne pouvais pas travailler plus de deux ans avec JM. Je ne pouvais plus le voir. Peut-être que lui ne pouvait plus me voir non plus.

Il était tyrannique, fatigant. Lors de mon dîner de fiançailles, il me téléphone: "Vous devez aller à Bruxelles". "Mais je me fiancie !" "Cela ne fait rien, j'arrangerai tout". Il m'a pris un wagon lit Paris-Bruxelles.

On le faisait. Tout ce qu'il demandait, on le faisait.

Une nuit, à Strasbourg, il m'a téléphoné à l'hôtel à deux heures du matin, pour me demander de me procurer un dictionnaire. Je descends voir le veilleur de nuit pour lui demander un dictionnaire. JM voulait savoir le sens des mots "intégration" et "fédération".

Je me souviens du jour où Anna est arrivée "à la maison", chez les Westphal, en disant: "Papa va dire quelque chose de formidable à la télévision, avec SCHUMAN. Cela va changer la face du monde".

Q: JM parlait-il de ses convictions, de ses doutes ?

R: Bien sur. Il avait des objectifs, mais aussi des doutes, sur la façon de parvenir à l'objectif.

Q: Avait-il des convictions spirituelles ?

R: Non.

Q: Etait-il superstitieux ?

R: Je n'en ai pas le souvenir. On oublie.

Q: Les rapports avec sa famille ? Avait-il du temps pour elle ?

R: Il revenait chez lui le soir. Il en était très proche. Il prenait l'avis de SILVIA.

Q: Aujourd'hui, c'est l'Europe de JM ?

R: On aurait pu faire l'Europe intégrée que concevait JM, à six. Mais on ne pourra pas la faire de la même façon à quinze ou plus. Ce ne sera pas la même Europe.

E. Westphal évoque ses pièces.